

de Vérone et de Pompéi, n'en a pas moins 792 pieds de circonférence ; les murs en sont ornés d'une espèce de mosaïque, et l'on voit encore quelques restes des conduits par lesquels l'eau du Vinuis venait inonder l'arène pour les combats navals. Quel magnifique asile Madame Ummidia Quadratilla aurait pu faire bâtir avec son argent pour abriter et soulager les malheureux ! Mais c'était plus amusant de les voir mourir sous la dent des bêtes féroces, et puis le peuple voulait avoir seulement du pain, avec des yeux sanglants comme dessert ; *panem et circenses* !—Mais bientôt la scène va changer.—A la loi de l'homicide de succéder la douceur du joug évangélique. Saint Pierre lui-même, si l'on en croit la tradition, viendra faire des prosélytes parmi ces patriciens en villégiature et les légions d'esclaves qui n'existent que pour leur plaisir. Il recueillera ainsi les prémices de cette Eglise de Rome, dont il est la pierre fondamentale, et qui doit un jour se proclamer bienheureuse d'avoir été empourprée de son sang. Il amènera avec lui de Galilée l'évangéliste Saint Marc, qu'il établira évêque à Atina, à quelques pas de la superbe Casinuno, pour la surveiller avec une sainte jalousie, et y affermir le domaine du Divin Maître. Puis, au 5e siècle, les barbares sous Genséric, détruiront de fond en comble la cité des Romains, et Saint Benoit devant y continuer l'œuvre du chef des apôtres, trouvera à son arrivée, en 529, une partie du peuple retombé dans l'ignorance crasse de l'idolâtrie.

.....

L'abbaye du Mont Cassin est située dans l'ancien royaume des Deux-Sicules, à peu près à mi-chemin entre Rome et Naples. Elle se dresse majestueusement au sommet d'un mont calcaire de forme conique qui se relie aux Appenains des Abruzzes, et se trouve quasi isolée entre le Latium et cette *Campagna Félix* ou *Campagne Heureuse* tant chantée par les Romains. L'origine de l'abbaye remonte au VI siècle, puisque Saint Benoit, le Patriarche des Moines d'Occident,